

EL CANAL DE SUEZ

El ejemplo de España

La cuestión del canal de Suez preocupa hoy a los Gabinetes de París y San Petersburgo. Numerosos despachos cruzanse entre los gobiernos de Rusia y Francia con objeto de ir preparando un acuerdo, entre los dos países, para cuando llegue el momento de oponerse a ciertas pretenciones de Inglaterra. La Gran Bretaña no ha abandonado su proyecto de anexionarse a Egipto, y hoy mismo piensa, a despecho de la palabra empeñada, desposeer totalmente al virey. Existen indicios que permiten asegurar que, apenas se encuentre Kartoum en poder de los ingleses, harán estos una nueva tentativa. Y si llega este día, no podrán por menos Rusia y Francia que oponerse a la anexión, obligando a Inglaterra a renunciar a ciertas instrucciones. Y entonces habrá llegada la hora de discutir la cuestión de Suez. Véase lo que, a tal propósito, dice un periódico francés:

Sabido es que los ingleses impidieron hacer poco al almirante español Camara proveerse de carbón, so pretexto de neutralidad. Deseando hacerse agradable a los norteamericanos, el carbón contrabando de **B** pio tiempo han establecido un precedente, que de seguro invocarán en el caso de surgir para nosotros algún conflicto en China, Sian ó cualquier otro de los países orientales. ¿Que sería de nosotros, que al otro lado del Océano, poseemos a Madagascar, Indo-China y tres archipiélagos más en la Oceanía, si no estuviese prohibido, sea en Port Sait, sea en Suez, el aprovisionamiento de nuestra escuadra? Y esto, en la hipótesis de que Inglaterra se declare correctamente neutral. Pero si se presentase sordamente hostil, después de haber sido quizás la causa primera de las dificultades, fácil de prever los enredos que promovería para retardar el paso por el Canal de tal ó cual buque francés, de cuya pronta llegada dependiera la salvación de nuestras colonias.

Francia, pedirá, pues, a la primera ocasión que se le presente, con el apoyo de sus aliados, al absoluta neutralización del Canal de Suez y el derecho de aprovisionamiento para los buques de cualquier nacionalidad.

Madrid 26 de Agosto de 1898

Paris 26.—Telegrafian de Nueva York que Estrada Palma cree que los insurrectos cesarán las hostilidades en cuanto se les avise del asentimiento de España a la evacuación de Cuba.

Añade Estrada Palma que los patriotas cubanos deberían enviar provisiones y vestidos a los insurrectos, aprovechando el levantamiento del bloqueo.

Dice que después de la evacuación de la isla de Cuba quedarán en ella 120.000 españoles y 200.000 cubanos y opina que a los primeros no se les debe dar voto, si antes no renuncian por completo a todo lazo de nacionalidad con España.

El coronel Rosebelt está alarmado, porque la epidemia diezma el campamento de los Rough Rider.

La Junta insurrecta cubana de Nueva York ha escrito una larga comunicación a Calixto Garcia pidiéndole que envíe a la misma un comisionado con el cargo de informarla detalladamente de los agravios que tengan los insurrectos cubanos contra los yankees y del estado del conflicto entre unos y otros.

Se ignora si Carluxto Garcia obedecerá dicha orden ó si vendrá en persona a Nueva York.

Segun se dice en los círculos cubanos, los cabecillas insurrectos están resueltos a obrar con antera independencia de los norteamericanos si no se les da representación ó intervención en lo relativo a la evacuación de la isla por las tropas españolas.

Estrada Palma y Quesada, deseosos de evitar un rompimiento con los norteamericanos, hacen grandisimos esfuerzos para obtener del gobierno de Washington que un delegado de los insurrectos forme parte de la comisión de la evacuación de Cuba; pero se duda que el gobierno norteamericano acceda a ello.

Créese además que tampoco tendrá en cuenta los deseos de los insurrectos en lo relativo a sustituir con sus fuerzas las guarniciones españolas, a medida que éstas se vayan retirando.

En los círculos oficiales de Washington se observa el decidido propósito de impedir que los insurrectos se hagan dueños de población alguna y se cree que, si los cabecillas llegaran a hacerse molestos, los norteamericanos no vacilarían ni un momento en prenderlos y espulgarlos de la isla sin formación de proceso.

Paris 25.—M. Fithzmin, ex-ministro de Negocios extranjeros en Haiti, que iba en el trasatlántico francés «Olinde Rodriguez», acompañando al hijo del presidente de la república haitiana, ha llegado a Paris y ha relatado las vejaciones que han sufrido los pasajeros del vapor, mientras estuvieron a merced de las autoridades norteamericanas.

Dice que los pasajeros estuvieron detenidos é incomunicados en el vapor durante quince días y, segun afirma M. Fithzmin, la resistencia a dejar en libertad al «Olinde Rodriguez» ha sido debida a la oficialidad del crucero «New Orleans», que fué el que apresó al referido vapor, se negaba a renunciar a los 250.000 dollars que les hubieran correspondido si se hubiese declarado el buque buena presa.

Ultimos telegramas

Madrid 30.—Esta mañana han celebrado una conferencia de más de tres horas, los ministros Sres. Gamazo, duque de Almodovar, Correa, Anñon y Cirón, examinando luego los documentos que existen en los departamentos respectivos, relativos a la guerra de Cuba y curso que ha seguido desde su comienzo hasta ahora.

El objeto de esto es formar un resumen el que se entregará a la comisión que vaya a Paris con objeto de facilitarle sus gestiones.

A las seis de la tarde se ha reanudado la reunion a la que seguirán otras, pues el estudio es largo y difícil.

Madrid 30.—Han llegado en el Ministerio de la Guerra dos carros de correspondencia llegada de Cuba a bordo del vapor *Monserrat*.

Ha llegado a Madrid el diputado señor Barrio y Mier quien conferenció con el Sr. Sans y otros personajes carlistas, sobre la actitud que ha de observar la minoría en las Cortes.

No resolvióse nada sobre el particular.

Madrid 30.—New York.—El Delegado enviado a Puerto Rico para conocer el estado en que se encuentran las tropas yanquis que operan en aquella isla, ha regresado. Dice que se encuentran enfermos el 10 p. 8 de soldados; estándolo de tifus y paludismo, enfermedades ambas que causan muchos muertos.

En vista del informe emitido represúranse en Washington los trabajos para la repatriación de soldados, que tendrá efecto en breve.

El comodoro Scheley irá pronto a Puerto Rico a bordo del crucero «New Orleans».

Madrid 31.—«Manila».—El comodoro Dewy ha manifestado que continuará impidiendo el cabotaje en Manila hasta la conclusión de la paz.

El general Merrit ha salido hoy en dirección a Paris.

Madrid 31.—«Paris».—Al teniente coronel Herri se le ha reconocido y declarado autor de la carta publicada en 1896 en la que se nombraba «Dreyfus».

Se le ha conducido a la fortaleza de Montvalerien.

Madrid 31.—Reina completa anarquía en los barrios que rodean la población de Manila.

Los tágalos cazan a los españoles y saquean sus viviendas. Los yankees son impotentes para reprimir los desórdenes.

Madrid 31.—En Lóndres corre el rumor que tres vapores, procedentes de Mindanao, naufragaron, ahogándose 900 españoles.

Telegrafian de Manila que el General Ríos se ha hecho cargo de la Capitanía General.

Madrid 31.—El Sr. Sagasta ofreciera á los conservadores un puesto en la Comisión que ha de reunirse en París para ultimar el tratado de paz con los Estados Unidos.

Madrid 31.—El «Standart» publica un telegrama de New-York, diciendo que la prensa americana enaltece los propósitos que ha manifestado el Czar, en favor de la paz general del mundo.

Mr. Mosen ha aplazado nuevamente su salida para el día 2 de Septiembre.

Madrid 1.º.—Washington.—Aumenta en Puerto Rico el número de yanquis enfermos. Se han ordenado oficialmente á los señores Cervera y Oficiales de Marina, que embarquen inmediatamente para España.

Madrid 1.º.—El Consejo de Ministros presidido por el Sr. Sagasta ha examinado la nota del Czar de Rusia relativa al desarme.

Se ha confirmado la libertad incondicional de que gozaban en los Estados Unidos los prisioneros de la escuadra Cervera. Asegúrese por conductos oficiales que regresarán muy pronto a España.

A las seis de esta tarde se reunirán los ministros que forman la ponencia que entiende en el proyecto de la paz con los Estados Unidos.

Se ha firmado el llamamiento á filas de los mozos del último reemplazo.

La comisión yanqui que ha de entender en el asunto de la paz, saldrá para París, desde Nueva York, el 12 del corriente.

La española escuadra salió de España con el mismo objeto el día 28 del próximo pasado mes de Agosto.

Madrid 1.º.—Ha llegado á la Coruña el vapor trasatlántico «Panay» con 1.598 repatriados.

Telegrafían de París que el coronel Henri principal acusado de Dreyfus se ha suicidado.

Madrid 1.º.—Ha salido de Santiago el vapor «León XIII» conduciendo al general Toral.

La Ponencia de ministros ha terminado el exámen de los documentos de guerra y paz.

GACETILLA

El día 5 de este mes es esperado en Santander el vapor de la trasatlántica francesa «Versailles» procedente de Veracruz.

De un informe consular referente á la colonia portuguesa de «Lorenzo Marquez» en el Africa Oriental, copiamos el siguiente párrafo, sobre el cual no podemos menos de lla-

mar la atención de nuestros fabricantes de calzado:

«Botas y zapatos: Las botas y zapatos de fabricación inglesa se venden aquí en gran escala; pero el negocio en este ramo podría adquirir mucho mayor desarrollo si se introdujese un calzado más ligerero y más adecuado al clima».

Hemos recibido el cuaderno 1.º de «La Revista de Menorca», que comprende los meses Enero, Febrero y Marzo del corriente año, conteniendo el siguiente:

SUMARIO

Apuntes para la historia eclesiástica de Menorca. I Principio del Monasterio de Santa Clara de Ciudadela, II Fundación en Ciudadela de un convento de Franciscanos, III Fundación de dos conventos por los Mercenarios de Santa Maria de Podio de Valencia, IV Donación de unas casas de Ciudadela á un convento de monjas agustinas, V Donación á los Antoninos de una alquería con un rafal y demás unas casas, VI Fundación de un convento y del Hospital de Ciudadela por los Trinitarios de Mallorca, VII Donación á los dominicos de Mallorca de unas casas en Ciudadela, VIII Primeras capellanías de patronato real en Menorca existentes, por D. Cosme Parpal y Marqués.—Antiguo Castillo de San Felipe por D. Francisco Hernández Sanz.—Retablo de malas costumbres por D. E. K. Aguiló.—Papeles de los conventos de Baleares.—Concordancias métrico decimales (Baleares).—Nacimientos inscriptos en el Registro civil de Mahón durante los años 1895 y 1896 por D. J. J. Vidal y Mir.—Observaciones meteorológicas (primer trimestre de 1898) por D. Mauricio Hernández.

Calculase que la actual cosecha de trigo en España excede de 40 por 100 á la del año anterior. Hasta en las provincias de Toledo, Palencia, Cáceres y Badajoz, que son las cuatro que citamos como de poca producción, se ha recolectado bastante más de lo que se esperaba, efecto de la superior granazon.

Leemos en «La Correspondencia» de Palma:

«En breve la importante fábrica de calzado del Sr. Garau, abrirá, visto el éxito obtenido en Barcelona, una elegante tienda de calzado en el centro de Madrid.

Aplauso y muy caluroso merecen los hombres de fecundas iniciativas como don Mateo Garau, que lejos de abatirse entre las contradicciones comerciales continúan trabajando y abriendo á sus productos nuevos mercados».

Ha sido nombrado vice-presidente de la comisión mixta de reclutamiento de la provincia de Madrid, el coronel D. Juan Hédiger Olivar.

Leemos que en Ciudad Rodrigo se trata de realizar algunos ensayos de cultivo de la caña de azúcar americana.

El Sr. Administrador de Correos y Telégrafos de esta ciudad nos acaba de entregar el siguiente telegrama, que insertamos con gusto:

Administrador Correos á Administrador Correos.

Palma 2 5'45 tarde.

Vapor «Buenos Aires» saldrá para Filipinas el día 10 de Barcelona.

De un colega de Mahón del 1.º:

Procedentes de la capital del principado catalán, han venido en el vapor de hoy, una colla de gitanos, con el objeto de *esquilar* á las *bestias* que se les presenten por delante.

Ojo con ellos.

Hoja de calendario

SANTO DE HOY

Santas Dorotea y Eufemia vírgenes y mártires y San Simeón Estilita, el Joven penitente.

SANTO DE MAÑANA

Ntra. Sra. de la Consolación, Stas. Rosalía y Rosa de Viterbo vírgenes y Stos. Aminiano, Casto y Magno, mártires.

Telegramas

ESPECIALES PARA EL NOTICIERO

Madrid 2, 10' noche.

En la Zona de las Baleares corresponden 2.053 reclutas.

En Londres afirman que las comunidades religiosas han vendido á los banqueros de Hong-Kong sus propiedades del archipiélago.

ANUNCIOS

Elecciones

Don Joaquín Comella Monjo, Teniente 1.º de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad.

Hago saber: Que debiendo tener lugar el domingo día 11 de Septiembre próximo las elecciones de diputados provinciales en este Distrito de Menorca, quedan expuestas al público las listas definitivas de electores en conformidad á lo que dispone el art. 7.º del Real Decreto de 5 de Noviembre de 1890.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores de este Municipio.

Ciudadela 25 de Agosto de 1898.

El Alcalde accidental.—*Joaquín Comella.*

Ciudadela.—Imp. de S. Fábregues.

EL NOTICIERO

HOJA DIARIA DE TELEGRAMAS, NOTICIAS Y AVISOS.

Sale á luz todos los días excepto los domingos y días festivos.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: **Una peseta al mes.**

Se admiten anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

Los suscriptores tienen derecho de insertar un anuncio mensual gratis, satisfaciendo solo el impuesto del timbre.